

Intervención en la Reunión de Alto Nivel de la Comisión Económica para América Latina, a celebrarse en Reunión Virtual el 17 de junio de 2020.

- Excelentísima Sra. Alicia Bárcena, Secretaria Ejecutiva, Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)
- Excelentísimo Sr. Andrés Michelena, Ministro de Telecomunicaciones y de la Sociedad de la Información del Ecuador.
- Excelentísima Sra. Karen Abudinen, Ministra de Tecnologías de la Información, Colombia.
- Distinguidos, Ministros, Viceministros y funcionarios gubernamentales.

Las Tecnologías de la Información y la Comunicación se han convertido en una herramienta esencial para el desarrollo económico, político y social, y sus beneficios se extienden cada día a más pueblos y naciones del mundo.

La COVID-19 ha demostrado ser un reto global, ha provocado un impacto negativo en los sistemas de salud, la economía mundial y la seguridad de los países y ha acrecentado la brecha digital existente entre los países desarrollados y los países en desarrollo.

Ante esta crisis sanitaria mundial, Cuba reitera su llamado a la unidad global, la solidaridad y la cooperación internacional y a dejar a un lado las diferencias políticas y eliminar las medidas coercitivas unilaterales impuestas por algunos países, que violan el Derecho Internacional y la Carta de las Naciones Unidas, a la vez que limitan la capacidad de los Estados para enfrentar eficazmente esta pandemia.

La situación demuestra claramente la necesidad de contar con una infraestructura de comunicaciones que permita el acceso en igualdad de condiciones a fuentes de información confiables, y que sirva de soporte a un número importante de servicios públicos, incluidos aquellos que garanticen la asistencia en la salud y la continuidad en la educación.

A partir de la crisis económica y sanitaria global causada por la COVID-19, se ha acelerado la transformación digital en muchas empresas y muchos servicios tradicionales en la salud, la educación, el comercio, el gobierno y el trabajo de manera general han adquirido una dimensión que los acerca más al uso de las tecnologías para su materialización.

Fundamental ha sido el papel jugado por el Estado cubano, como garante de estabilidad social, en proveer los medios necesarios en el enfrentamiento de la crisis causada por la COVID19, donde los conocimientos, la ciencia, la tecnología, la informatización, la innovación, y la comunicación social,

han jugado un rol importante. En este contexto, las TIC han tenido un papel clave para dar solución a los problemas y desafíos generados por la COVID-19.

Cuba aúna esfuerzos por un uso más intensivo de las (TIC) en respuesta mundial frente a la pandemia, muestra de ello lo constituye la continuidad de las actividades económicas y productivas en el país, así como la ampliación de la infraestructura y los servicios de telecomunicaciones y de la televisión digital en medio de esta crisis.

Cuba en este nuevo escenario, ha empleado la radio, la televisión, los sitios web de gobierno e instituciones y las redes sociales para brindar información sobre el estado de la pandemia y proveer cultura social sobre las medidas a implementar para su enfrentamiento. Además, se transmiten programas educativos con el objetivo de garantizar la continuidad del proceso docente en el país.

La ciencia cubana ha aportado significativamente al enfrentamiento con éxito y eficiencia ante la COVID-19, con el desarrollo de sistemas para procesar información y estadísticas y favorecer la comunicación con los ciudadanos, la utilización de modelos matemáticos para el pronóstico, enfrentamiento y evaluación del desarrollo de la pandemia y el uso de técnicas de Big Data para evaluar elementos como la movilidad de la población, entre otros.

Se han realizado estudios de geolocalización y georreferenciación aplicados a la gestión epidemiológica, y se han desarrollado plataformas informáticas para el análisis de los procesos de diagnóstico, vigilancia, prevención y control de la COVID-19.

Antes de concluir quisiera compartir con ustedes el siguiente pensamiento del Comandante en Jefe de la Revolución Cubana, Fidel Castro Ruz, y cito: *“...en vez de invertir tanto en el desarrollo de armas cada vez más sofisticadas, los que tienen los recursos para ello debieran promover las investigaciones médicas y poner al servicio de la humanidad los frutos de la ciencia, creando instrumentos de salud y de vida y no de muerte”* fin de la cita. Muestra de ello, es el hecho de que 34 brigadas médicas cubanas integradas por más de 2500 cooperantes han ofrecido sus servicios de manera solidaria, para mitigar el impacto de la pandemia en 26 naciones, ha pedido de sus gobiernos.

Excelencias:

Cuba reitera que la situación actual reclama de la cooperación y la solidaridad internacional, para intercambiar, desarrollar y compartir buenas prácticas e iniciativas en el uso de las TIC, como herramienta fundamental para hacer frente a la pandemia.

Denunciamos el recrudecimiento del bloqueo por parte de los EE.UU, que limita el acceso a plataforma digitales, herramientas y sitios web para el intercambio de experiencias y participación en eventos virtuales. Así como el uso de las redes para llevar a cabo campañas mediáticas con noticias falsas sobre la colaboración médica cubana. Cuba mantiene y ratifica su internacionalismo y ayuda decidida a todos los pueblos.

Exhortamos a la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, a que siga apoyando el desarrollo de las TIC en la región, a fin de que contribuya a enfrentar y mitigar situaciones de emergencia de este tipo en América Latina y el Caribe.

Muchas Gracias